

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDIATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
neta de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 50 números, 1'00 pta.

AÑO XVI

NUM. 689

Palma de Mallorca 17 de abril de 1915

La correspondencia de Redacción diríjase á ANTONIO M.ª AUSTINA
y la de Administración á BARCELONÉ LEANDRES.—No se devuelven
originales publicados y no publicados.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

EL COMITE NACIONAL

a las colectividades socialista

y a las demás organizaciones obreras

Queridos compañeros: Próximo el día en que los proletarios deben cumplir el acuerdo del Congreso Internacional Socialista de París de 1889, pide este Comité a todos los trabajadores españoles organizados que con gran actividad preparen su movilización. Que ésta sea imponente, que en ella tome parte el mayor número de explotados, importa muchísimo a los intereses de nuestra clase.

La guerra, nunca vista, desencadenada por el peor elemento que ha engendrado el régimen patronal—el militarismo—, obliganos este año, no a desnaturalizar el carácter de la Manifestación del 1.º de mayo, que jamás debemos hacer, pero sí a ampliar su finalidad.

La próxima Manifestación tendrá el significado que ha tenido otras veces y reclamará todo o casi todo lo que viene reclamando; pero significará también, y muy principalmente, la enérgica condenación de los causantes de la espantosa tragedia que tantas vidas ha costado ya y tanta riqueza ha consumido y aniquilado, el ardiente deseo de que esa horrible lucha termine pronto y termine dando su merecido a los culpables, y la convicción profunda de que la unión entre todos los explotados de la Tierra será la más firme garantía para la Humanidad de no verse aquejada nuevamente por tan inmensa desdicha.

Y como la guerra europea, por repercusión, ha ocasionado en nuestro país desastrosos efectos, habremos de pedir el 1.º de mayo a los gobernantes que los contrarresten mediante la apertura de obras donde se ocupen los trabajadores parados y semiparados y de una acción positiva contra los acaparadores para que baje el precio de las subsistencias.

Sostener que el Gobierno, como lo hacen algunos de sus individuos, ha logrado con sus medidas abaratar los artículos de primera necesidad y proporcionar ocupación a la mayor parte de los obreros sin trabajo, es burlarse del país, y principalmente de los proletarios.

Habrán hecho algo los gobernantes en las dos importantes cuestiones citadas; pero lo necesario, no, ni muchísimo menos. Y algunas veces sus medidas sólo han servido para favorecer a los acaparadores.

En Vizcaya, en Riódinto, en Murcia, en Galicia, en Almería, en Santander,

en Castellón y en tantos y tantos otros puntos, el número de obreros desocupados pregona lo poco que se ha hecho para calmar la crisis de trabajo.

Las noticias que a diario da la Prensa burguesa poniendo de relieve el encarecimiento de las subsistencias, proclama lo ineficaz que ha sido hasta ahora en ese particular la acción gubernativa.

Cuando el mal existe, y está reconocido hasta por los elementos no obreros, ¿qué han de hacer las principales víctimas de él, los trabajadores, sino pedir a todas horas su remedio?

Decir que la acción de éstos para conseguir trabajo y rebaja en el precio de los artículos que consumen es obra de «agitadores de oficio», equivale a exhibir un título de nulidad como gobernantes.

Explicado ya el significado total de la Manifestación del 1.º de mayo próximo en nuestro país, y la razón de formular peticiones por consecuencia de los efectos que en él ha causado la guerra europea, a continuación consignamos las reclamaciones que en dicho día debemos hacer al Gobierno:

Jornada de ocho horas, como punto principal de la legislación protectora del trabajo.

Apertura de trabajos en la proporción necesaria para dar ocupación a los obreros parados.

Acción eficaz contra los acaparadores para obtener el abaratamiento de las subsistencias.

Terminación de la guerra de Marruecos.

En tanto ésta dure, que vayan a ella los hijos de los ricos, como van los hijos de los pobres.

Derogación de la bochornosa ley de Jurisdicciones.

Extensión de los beneficios de la ley de Accidentes del trabajo a los obreros agrícolas.

Extensión también de los beneficios de dicha ley a los camareros, cocineros y similares.

Reducción de la jornada de trabajo a los obreros de la dependencia mercantil.

Supresión del trabajo nocturno en el ramo de la panadería.

Convertir en ley el real decreto de 24 de agosto de 1913 relativo al trabajo de la industria textil.

Dar a los trabajadores de las minas el Código insistentemente solicitado por ellos.

Amnistía para todos los condenados o procesados por delitos políticos y sociales.

Aunque los partidos conservador y liberal obstinanse en seguir desangrando al país con la guerra de Marruecos y en gastar en empresa tan torpe y ruinosa los millones, cada vez en mayor cantidad, que necesita España para el desarrollo de su riqueza y el fomento de su instrucción, la clase obrera no debe cesar en su campaña contra dicha guerra hasta lograr, con la cooperación del resto del país, que se haga alto en ella, regresando a la Península los que allí dan su sangre y pasan toda suerte de calamidades para que se beneficie únicamente un puñado de logreros y se dé gusto a elementos imperialistas.

Debemos persistir igualmente, mientras haya lucha en Marruecos, en clamar por que vayan allí, como van los hijos de los pobres, los hijos de los ricos. Es una irritante injusticia, una ignominia, que la contribución de sangre que reclama tan desastrosa aventura se imponga solamente a los proletarios.

Varias de las reclamaciones que dejamos apuntadas, admitidas están en principio por el Gobierno, que ha presentado al Parlamento los correspondientes proyectos de ley; pero, como siempre o casi siempre que se trata de asuntos favorables a la clase trabajadora, no hay urgencia para discutirlos.

Respecto a la ley de Jurisdicciones, el Gobierno presentó al Senado un proyecto de ley no derogando aquella, sino llevando su esencia a los Códigos penal y de Justicia militar. Esto es un escarnio al país, puesto que en vez de suprimir lo que constituye un baldón para España, pero un baldón con carácter accidental, lo que se hace es darle carácter de perpetuidad llevándolo a los Códigos citados. Esa agravación de un mal ha sido ya aprobada por el Senado, y toda la nación, y principalmente los trabajadores, deben agitarse para que el Congreso no haga lo mismo.

Acérca del trabajo en la industria textil, no hay proyecto de ley, pero sí un real decreto firmado por el señor Alba en agosto de 1913, por virtud del cual se mejora la condición de los trabajadores de esa importante industria. Pero dicho real decreto es letra muerta por tratarse de una disposición favorable a los obreros. Interesara a fabricantes o empresarios, y estaría sin duda alguna en pleno vigor. Por esta reclamación han de hacer insistente campaña los trabajadores, pues lo exige así no sólo el principio de solidaridad, sino el más puro sentimiento humano, ya que se trata de una profesión donde se explota cruelmente, y la mayor parte de los explotados son niños y mujeres.

Volvemos a solicitar una amnistía para los condenados o procesados políticos y sociales, porque la que poco ha votaron las Cortes no ha tenido ese alcance y ha sido verdaderamente mezquina, dejando en las prisiones a hombres de ideas y excelentes ciudadanos.

Para significar lo expuesto y reclamar lo que apuntado queda, todos los obreros organizados deben abandonar el trabajo el 1.º de mayo y celebrar manifestaciones, mítines y conferencias. Con estos actos demostrarán a la clase patronal cómo persiste y crece la fuerza obrera consciente, condenarán el régimen social que ocasiona hechos tan horrendos cual la presente guerra y fortalecerán la fe de los luchadores proletarios en los ideales redentores.

No os aconsejamos esta vez, compañeros, que celebréis jiras, porque cuando caen muertos a montones en los campos de batalla los hijos del trabajo; cuando tantas madres visten luto y tantos huérfanos lloran a sus padres; cuando la Humanidad se ve desangrada y dolorida por la pérdida de más de dos millones de hombres, se impone la exclusión de ciertas expansiones y festejos. Recurrir a ellos sería carecer de sensibilidad o embotarla, y los trabajadores, para realizar los altos fines que les reserva la Historia, no sólo necesitan desarrollar su inteligencia, sino educar su corazón de modo que responda siempre a todo noble sentimiento.

No; no celebréis jiras, compañeros, demostrando así vuestro dolor y vuestra pena por las infinitas víctimas que ha causado y está causando el terrible azote de la guerra.

¡Trabajadores! ¡A organizar la Manifestación del 1.º de mayo! ¡A mostrar nuestra constancia concurrendo a un acto revelador de la conciencia de clase y del progreso obrero! ¡A estigmatizar los actos monstruosos de este régimen social, a proclamar como el más seguro medio para acabar con ellos la íntima unión de todos los explotados, a expresar nuestro deseo de que se acabe lo antes posible y de modo que no vuelva a repetirse la tremenda matanza que aflige a la Humanidad y a reclamar lo que juzgamos preciso para que la situación de nuestra clase resulte mejorada!

¡Viva el 1.º de mayo!

¡Viva la unión de todos los esclavos del capitalismo!

Por el Comité Nacional. — DANIEL ANGUIANO, secretario. — PABLO IGLESIAS, presidente.

Madrid, 8 de abril de 1915.

Las Agrupaciones y Juventudes Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores.

CONGRESO SOCIALISTA BALEAR EXTRAORDINARIO

El Congreso extraordinario que el 5 del que cursa se celebró en esta capital terminó sus tareas el mismo día por la noche.

Como suponíamos no fueron estériles sus deliberaciones. Se resolvieron las dificultades económicas que de momento se oponían a la marcha de la imprenta. Luego se planearon problemas encaminados a dar una solución definitiva a cuestiones tan interesantes como las que estaban puestas a las deliberaciones de los delegados.

Para su debida publicidad damos a continuación un extracto de las sesiones celebradas por el Congreso.

APERTURA DEL CONGRESO

El presidente del Comité Provincial, compañero Francisco Roca, abre la sesión a las 10 y media. Dice que el objeto que ha motivado este Congreso extraordinario, se funda en un artículo de los Estatutos que determina que a iniciativa del Comité Provincial o a petición de una o varias entidades adheridas a la misma puede convocarse un Congreso. Así que celebramos este a petición de la Juventud y Agrupación Socialistas de Lluchmayor. Manifiesta también dicho compañero que con arreglo a la circular pasada a todas las entidades componentes de esta Federación, los temas a dilucidar eran: Cuestión de la imprenta (este asunto es debido a tener que solventar el préstamo del compañero Agustín Pérez). Tratar sobre la Federación Provincial Socialista Balear. Estado de EL OBRERO BALEAR, órgano de la expresada entidad y asuntos generales.

Se pasó inmediatamente al nombramiento de la mesa. Fueron elegidos: Andrés Frau, de la Agrupación de Manacor, presidente; y Juan Ferrer, de la Agrupación de Palma y José Monserrat, de la Juventud de Lluchmayor, secretarios.

PRIMERA SESION

Nombrada la Comisión revisora de credenciales y examinadas estas, quedó constituido el Congreso, siendo delegados Juan Ferrer y Pedro Culabram, por la Agrupación Socialista de Palma; Jorge Penalva y Miguel Morey, de la Juventud Socialista de Palma; Andrés Frau, por la Agrupación Socialista de Manacor; José Monserrat, por la Juventud de Lluchmayor; Sebastián Vidal, por la Agrupación de Lluchmayor y el compañero Antonio M.^a Alsina, por la Juventud Socialista de Capdepera.

El compañero Andrés Frau manifiesta que la Agrupación Socialista de Manacor, no le había expedido la credencial como delegado al Congreso, debido a un descuido involuntario, pero los reunidos no dudando de la veracidad de lo manifestado por el compañero Frau, acuerdan admitirle como delegado, si bien queda en el deber de mandar la indicada credencial al Comité Provincial.

Se nombra para ocupar la presidencia al compañero Alsina y pasa a ocuparla.

A petición del compañero Culabram, se anotan a las credenciales el número de afiliados de cada entidad. Se da cuenta de una de la que es portador el compañero Tomás Moya de la Sociedad de zapateros «La Igualdad» de Marratxí y como el Congreso es de entidades pertenecientes a la Federación Socialista el presidente manifiesta que no se le puede admitir. Se resuelve que intervenga con voz, pero sin voto en las discusiones.

El Secretario da lectura a una comunicación de la Cooperativa de Manacor, la cual se queja de las desatenciones que a su decir, ha tenido con dicho organismo el Comité Provincial de esta Federación.

Se entra en el orden del día.

Apruébase no nombrar comisiones dictaminadoras.

Sobre el primer punto: Tratar de vender la imprenta y pagar las deudas que esta tenga. José Monserrat expone brevemente el sentir de sus representados que consiste en desprenderse de la imprenta.

Roca, del Comité Provincial, después de una larga exposición de razones, muéstrase en un todo disconforme con la proposición de la Juventud de Lluchmayor y aboga por la continuación de la imprenta como propiedad de la Federación.

Los compañeros Morey y Penalva dicen que llevan el mandato de la Juventud de Palma de desprenderse de la imprenta.

Alsina indica los deseos de abandonar la presidencia por tener que intervenir en la discusión. Así se lo aprueba el Congreso y se nombra al compañero Frau que pasa a ocuparla.

Alsina dice llevar el mandato de la Juventud de Capdepera, de hacer oposición a la venta de la imprenta y a continuación se extiende en consideraciones sobre el particular, tratando de demostrar las grandes ventajas que para la vida de EL OBRERO BALEAR y las ideas socialistas en Mallorca reportaría la explotación de la imprenta colectivamente y seriamente administrada.

José Monserrat vuelve a usar de la palabra manteniendo en pie su proposición.

Culabram, de la Agrupación de Palma, abunda en las razones vertidas por Alsina y Roca.

Ferrer es de la misma opinión.

Luego de rectificar los congresistas se toma el siguiente acuerdo:

Que en vista de no poder resolver definitivamente este asunto, por carecer de pruebas documentales el Congreso y además por no haber consultado sobre el particular a los accionistas particulares de la imprenta, aplazar esta resolución para otro Congreso extraordinario que tendrá lugar en julio.

Acuérdase por unanimidad remitir a todas las secciones federadas un estado demostrativo de la marcha administrativa de la imprenta, con el fin de orientarlas para que se tome la resolución más acertada.

Además se determina enviar un recibo a la Cooperativa de Manacor, por una cantidad que dicha entidad tiene prestada a esta Federación.

Fijada la hora para la segunda sesión a las 3 y media de la tarde, el Presidente levanta la reunión a las 2 de la tarde, de todo lo cual como secretarios certifican.

—J. FERRER y J. MONSERRAT.

(Continuad.)

COMENTARIOS

Lo primero que nos llama la atención es la sesión última de nuestro ínclito Ayuntamiento.

Porque ¡cuídado que tienen bemoles nuestros señores ediles!

Sino vamos a la reseña que la Prensa local publica de la sesión—no asistimos—y téngase en cuenta que esta Prensa, por su carácter, se queda siempre corta o deja en la obscuridad asuntos a fin de que no trascendan al público.

Resulta que según el señor Carbonell, el contratista de las obras de adoquina-

do de la plaza de Cort, la piedra machacada que empleó era propiedad del Ayuntamiento. Dan la razón al indicado concejal los señores Trián, Cirer y Villalonga Olivar y se contentan con recomendar que en lo sucesivo se evite.

¿No les parece a nuestros lectores algo fuerte el caso?

Se comprueba que un contratista roba al Ayuntamiento y nuestros concejales se dan por satisfechos haciendo una recomendación...

¡Kolosal! ¡¡Kolosal...!!

* * *

Uno de los temas más sobados en el Municipio es la falta de fondos, así que a cada momento suspende las obras del derribo de murallas, en que tiene ocupados, poco menos que matando de hambre, a una porción de sin trabajo.

Pues en la última sesión, a propuesta de la Comisión de Hacienda se votaron 1,500 pesetas, para el Congreso periodístico y otras 1,000 más para obsequiarles.

De seguro que los obreros beneficiados con los consabidos SEIS REALES de jornal, van a suspirar por una plaza de congresista.

¿Despilfarro puro?

* * *

La consecuencia y seriedad políticas han huido por completo de nuestro consistorio.

Los transformistas son los más fuertemente atacados por esa epidemia.

En la indicada sesión del Ayuntamiento, el divertido señor Obrador, presentó la proposición peregrina de que el Ayuntamiento obsequiara con un banquete al señor conde de Romanones.

La verdad; no, nos explicamos la seriedad política de ese señor.

Se titula republicano reformista y viene uno de los sostenes más significados de la monarquía y propone que se le obsequie con un banquete.

¡Bravo, señor Obrador! Con otra hazaña como esta eclipsará a su jefe.

Ni al señor Cirer se le ocurrió eso del banquete. Y sabido es que cuenta en su haber la heroica *fazaña* de haber propuesto felicitar al Gobierno por la codificación de la inquisitorial ley de Jurisdicciones.

Por último, nuestros liberales ediles aprobaron lo propuesto. ¡Hasta los mauristas!

Por lo que se ve abundan los fondos.

* * *

La venida del conde de Romanones a Mallorca parece que no es del agrado de los jóvenes mauristas.

Y en una hoja que han hecho reparar profusamente piden al conde que perdone a su jefe.

También en algunas fachadas han pintado con letras muy grandes: «¡Maurra sí!» «¡Romanones no!»

¡Kolosal... kolosal... Eso ni a los mismos alemanes se les ocurre.

Ha habido un periódico local, que también ha dado la nota desafiada, tomando a los mallorquines como manada de borregos y por pastor a Maura, así que no ve con buenos ojos el viaje del afortunado cojo.

A los «imberbes» mauristas les diremos que Romanones no puede perdonar a su ídolo, puesto que no es el que le ha condenado. Fué España, Europa en un

estremecimiento de indignación, de horror, por el asesinato cometido en la persona de Ferrer.

No empequeñezcan, pues, la cuestión y no se cansen en pedir *perdones* a quien no puede otorgarlos.

Y por lo que respecta a la bilis del sesudo diario, los mismos concejales mauristas se han encargado de contestarle.

Nosotros en eso del viaje no nos metemos.

Pero no queremos consentir que se nos tome como a vasallos del finesto hombre de 1909.

RELLIGIO

(TRADUCCIÓN DE T. LLORENTE)

Era solemne el ocaso:
triste avanzaba la sombra:
Herman, me miró y me dijo:
«—¿Ante qué altares te postras?
¿Cuál es tu Dios? ¿Cuál tu Biblia?
¿A tu propio orgullo adoras?»

Si rizos no son de espuma
los éxtasis de tus odas,
si ascuas no son apagadas
que humean y que se ahogan
de la nada en las cenizas
tus inflamadas estrofas,
¿cuál es tu pan tu cáliz?
¿Cuál es el Dios que tú imploras?

Yo callaba y él repuso:
—Di ¿por qué sobre las losas
de las soberbias iglesias
no te arrodillas y oras?
Y nuestra senda seguíamos
a través de selvas lóbregas.

«—También rezo yo», —le dije—
«—¿Dónde? ¿Cooa qué ceremonias
dan tus sacerdotes culto
a ese Dios que jamás nombras?»
«—El cielo inmenso es mi iglesia,
y el sacerdote...» La bóveda
entonces del firmamento
de luz se vistió dudosa.

La luna subía: todo
se estremecía en las sombras,
el pino, el cedro y el álamo,
el lobo, el buitre y la alondra,
y le dije, el astro de oro
mostrándole: «—Dobla, dobla
las rodillas: Dios oficia
y ahora está elevando la hostias».

VÍCTOR HUGO

CARTA ABIERTA

A mi querido compañero Cosme Salvá
Salud

Me ha causado gran extrañeza la lectura de la rectificación que ha hecho el compañero Delegado de Alayor, pues debo manifestar a la luz del día, para que quede en su lugar mi actitud, como presidente del Congreso de Alaró en la sesión en que intervino dicho Delegado; que no quería sujetarse a la orden de la presidencia, hablando sin haber obtenido la palabra de la misma, dando con ello motivo a entorpecimientos en la discusión. Y en segundo lugar, que una vez retirada la credencial por él de Delegado al Congreso, se comprenderá la excitación de que estaba poseído su espíritu, pues todavía quería hablar, sin tener derecho a ello, por haber abandonado ya su asiento de delegado.

Apuntado todo esto debo decir a mi camarada Cosme, que estas cosas deberían quedar entre nosotros, evitando con ello dar gusto a nuestros explotadores y esperando que así lo hará término con el propósito de no volver más sobre el asunto.

Aprovecho esta ocasión para repetir-me suyo y de la causa del trabajo.

JAIME COCOVI

Presidente de la Sociedad «La Recompensa del Obrero».

Alaró 8 abril 1915.

LOS SINDICATS CATOLICOS

Andan ahora muy afeitados los castradores de energías, (vulgo católicos), en inculcar en la mente de los trabajadores—sobre todo en este Madrid de mis pesares—, las ideas cristianas, haciéndoles ver que su única salvación reside en esos rebaños conducidos por patronos que no comen mendrugos precisamente, pero que creen en dios, «nuestro señor Jesucristo». Amen.

Y a decir verdad cada día tienen más adeptos. Es curioso, oírles perorar desde el sacrosanto púlpito. Yo tuve la feliz idea de asistir a unos «ejercicios espirituales» anunciados por unas convocatorias que daban el camelo a cualquiera que no conozca a esa gentuza, pues empleaban—en dicho papelucho—la palabra «compañeros» y para que fueran parecidas a las que nosotros usamos para nuestras reuniones hicieron las rojas. ¿Les habrá excomulgado el feo Padre santo?...

En fin, a lo que iba.

Estuve en los dichos «ejercicios» y quedé estupefacto, asombrado y casi convencido. Como que heché un sueñecito. ¡Qué bien se duerme al lado de las mesnadas de borregos! Ni aun balidos oí de los degenerados que me rodeaban.

¡Qué indignación sentí cuando abandoné el nauseabundo templo! No pude

E. Montferrer Noé

FRENTE

a la

Gran tragedia

(Conferencia que no se ha leído aun, pero que se puede leer ya.)

naciones no se ha manifestado lo que en Alemania, no obedecerá a que hay aun militarismo alemán, otro francés, otro inglés etc., no, que no puede obedecer a semejante causa—pues que ya he dicho que el militarismo es uno e indivisible—, sino a otras causas, entre las que, sin duda, pueden contarse la psicología de la raza y la diferencia que todo mediano observador puede observar entre la educación cívica de los germanos y la de los ciudadanos civiles de las naciones en que el militarismo no ha adquirido la preponderancia que en el imperio de Guillermo II. No debemos de olvidar que el mismo fenómeno que nos muestra el militarismo, nos muestra la clase obrera. No en todos los países tiene la misma importancia. ¿Y supone esa diferencia de importancia que hay tantas clases obreras como naciones? No; sino que esa diferencia, es producto, entre otras causas, de la

por menos que lanzar esta exclamación: ¡qué desdichados sois!

Porque yo me pregunto ¿no tendrán conciencia; no se darán cuenta de que laboran en contra de ellos, del porvenir de sus hijos, de los trabajadores todos? Y arguyen estos pobres trabajadores que en los sindicatos católicos les «proporcionan trabajo», «que tienen que mantener a sus hijos», «que no van a morir de hambre» etc., etc.

Pero divaguemos un poco sobre el proceder de esos trabajadores y observaremos que, unidos todos los sin trabajo y haciendo una fuerte presión sobre el Gobierno, este no tendría más remedio que darles trabajo, so pena de que les dejaran proceder con arreglo a su conciencia, la cual les aconsejaba lanzarse a la revuelta y aunque el Gobierno, en vez de trabajo les diera balas (como a ocurrido en algunos pueblos), al fin y a la postre tendría que proporcionarles trabajo, porque los gobiernos no van a tener a diario tomadas militarmente las ciudades donde los obreros apelen a esos extremos. Además que la prensa y la opinión es cuando más señales da de vida (por la cuenta que les tiene) y no se iba a consentir que constantemente hubiera revueltas origen del hambre que padecen las clases trabajadoras.

Demasiado sabemos, los socialistas, que el origen de la crisis de trabajo proviene de la anarquía en la producción, del desarrollo de la maquinaria, de la competencia en los mercados etc., etc.

Pero no obstante hemos de procurar, hemos de poner un empeño grandísimo en persuadir a los trabajadores del daño que cometen con ellos mismos al ingresar en los sindicatos católicos. Porque así, es verdad que a algunos les dan trabajo. Pero ¿qué es preferible? ¿Comer 30 días mal o comer mal toda la vida? Además, ¿quién es el que todo lo produce? ¿Quién pone en movimiento el engranaje de la Sociedad en que vivimos? No somos los trabajadores, pues, entonces, a lo menos que tenemos derecho, es a que nos proporcionen trabajo, que no nos le dan, estando bien surtidos los almacenes de comer, beber y arder. El que tiene derecho a comer y no se lo dan, lo más lógico

importancia de la industria que hay en una nación y del estado de instrucción en que se encuentra.

Por consiguiente, si vencedora sale, el mismo orgullo sentirá la espada aliada que la alemana, máxime cuando uno de los que la manejan es Nicolás II, el padre de todas las Rusias, según de público se dice se hace llamar. Por otra parte, hagamos memoria, de vez en cuando, de que ha habido un Napoleón que trocó una república en un imperio por la fuerza de su espada vencedora y gloriosa en los campos de batalla extranjeros.

Y vayamos por poner mano al último capítulo.

VI

Dícese también, que esta guerra ha de reportar un gran número de consecuencias, todas ellas beneficiosas para la democracia y la causa obrera, si es que es posible separar la democracia de la causa obrera y viceversa, pues que a mi entender, no puede haber causa obrera sin democracia ni democracia sin causa obrera.

No tengo la necia pretensión de referirme a todas, sino únicamente a cuatro de ellas, las más importantes, y que, con toda seguridad, son el compendio de las restantes. Son éstas cuatro: la democratización del zar; el desarme; la última guerra y la Revolución Social.

Sin perjuicio de aportar las razones consiguientes, no puedo pasar a mayores o adelante, sin hacer constar que niego en

co sería que se apropiase de ello, sin pedir permiso a nadie. ¡Cuántos se llenan la andorga sin tener derecho a ello!

Claro que todo esto no lo sabemos los trabajadores y debido a esa ignorancia, que es nuestra mayor enemiga, se aprovechan de ella para satisfacer y para contrarrestar las excelencias de nuestro movimiento económico y político, que pone en grave aprieto la religión católica apostólica romana. Amen Jesús.

También sabemos que por muchos esfuerzos que haga la clerigalla española no logrará contener el movimiento revolucionario e histórico que está encomendado al proletariado; porque lo que no está bien cimentado, lo que no tiene bases sólidas; lo que no tiene realidad dentro de la vida terrenal cae por sí sólo. Pero nadie me negará que la labor que están realizando los sindicatos católicos, unidos a la burguesía, entorpecen—aunque sea circunstancialmente—el progreso del movimiento obrero y socialista.

Y eso es lo que nosotros debemos evitar a todo trance, pues en nuestras organizaciones se nota la merma de sindicatos, de lo cual no debemos nunca ser cómplices. Debemos sí, preocuparnos y estudiarlo con detenimiento, y ver la forma de sustraer a los trabajadores de las garras de la gentuza clerical.

E. CHICHARRO

La semana gloriosa

Noches enteras me he pasado pensando que título merece la primera semana del mes de marzo del año 1915 y no he hallado otro que le cuadre mejor que es el que va en estas modestas líneas: «La semana gloriosa», semana que deberá constar en la historia obrera de Alaró, semana que no se borrará jamás de la memoria obrera, ésta será el preludio, el despertar del pueblo, el nacimiento del espíritu adormecido que aparentaba la clase obrera. Lo que ha pasado en este industrioso pueblo merece elogio y alabanza de todos los hombres amantes de la justicia, si compañeros, los zapateros de Alaró

absoluto las cuatro referidas consecuencias. Tal es mi humilde parecer. Excusado es decir, por otra parte, que sería yo el primero entre todos de celebrar que el resultado final de la contienda fuese un rotundo mentís a mi negación.

Es de suponer—y de lo contrario no sé para que ocasión se guarda la lógica—que si, efectivamente, esta guerra ha de reportar la democratización del zar o del zarismo, éste, al principio de la guerra, que es cuando más convenía para atraerse a sus enemigos, hubiera ya dado muestras de haber comenzado en su organismo espiritual el proceso de su supuesta democratización. ¿Ha sido así en efecto? Oid al corresponsal de L'HUMANITÉ, en San Petersburgo o Petrógrado, según nos quieren hacer llamar ahora, y veréis como en la actualidad sigue usando de los mismos procedimientos que en 1905. Habla el corresponsal:

«De veintidós redactores de tres periódicos socialistas (revolucionarios y democráticos), 19 han sido encarcelados y los tres diarios suprimidos.

»Los presos políticos de Moha, condenados a trabajos forzados habían elevado una petición colectiva al gobierno ruso, solicitando autorización para alistarse en el ejército activo con la condición de que les fuera rebajada la condena después de la guerra. El ministro de Justicia ha contestado a esta noble petición del siguiente modo: ha ordenado a los directores de las cárceles indiquen los nombres de los condenados que hayan observado mejor conducta y serán examinadas con benevolencia las peticiones individuales de los pre-

han sabido contestar a la injusticia cometida por los patronos, con su arma, con su potente arma: la huelga general, esto es, que los patronos al manifestar a sus obreros que daban por terminado un contrato que tenían firmado y procedían a una rebaja de los precios estipulados se ha producido una indignación tal que todos los obreros del ramo han sabido cumplir con su misión, pues se han levantado como un solo hombre, presentando frente a sus explotadores las murallas de la organización, diciéndoles: ¡alto aquí! Nosotros no consentimos que nuestras firmas sean pisoteadas, echadas al fango; si vosotros queréis pisotear las vuestras hacédlo; pero nosotros no trabajaremos y ante tan firme resolución de los proletarios, han tenido que bajar la cabeza y llamar a los obreros para ir a un arreglo armónico, es decir, que lo que no habían pensado siquiera antes, creyendo que los obreros se callarían, han tenido que hacerlo bajo la amenaza de la organización.

No recuerdo haber leído nunca en la Prensa obrera, ninguna huelga tan completa como la nuestra, como la que los obreros de este pueblo han sabido hacer. Si camaradas, es notorio que en un pueblo tan importante, que a la corriente del camino de las reivindicaciones obreras lo tenían por descontado, haya sabido efectuar un movimiento tan general, pues ni siquiera ha habido un solo esquirol, ¡ni uno sólo!, esto me demuestra que ya empieza a penetrar en los corazones de los obreros, lo que representa hacer traición a la causa obrera, y lo que representa el compañerismo de todos los proletarios, la generosidad de unos y la traición de otros.

Pues yo que he visto nacer en este pueblo la planta de la organización, yo que he sido uno de los primeros iniciadores de esta organización, me causa verdadero asombro y gran satisfacción ver una Sociedad tan nutrida, pudiendo decirse que todo el gremio de obreros zapateros esta alistado a sus filas y no puedo menos de dirigir un saludo a todos y recomendar que se interesen por el movimiento y estudien el problema, el gran

que hayan firmado una retractación de sus ideales revolucionarios.

»Conocido es el caso del ciudadano Bourzeif que, encontrándose en Inglaterra, huyendo de una condena de los tribunales rusos por la publicación de un folleto en Ginebra, se creyó en el caso de volver a su patria con el propósito de alistarse en el ejército que tan malos ratos está haciendo pasar a los alemanes, creyendo ¡oh, incauto! que en estos momentos había desaparecido el régimen «zarista» ante el interés de la Rusia amenazada. Y, en efecto, apenas puso el pie en la tierra de los zares fué encarcelado. El ministro del Interior afirma que el encarcelamiento se ha efectuado en virtud de una orden del ministerio de Justicia que data «hace diez años.»

El Comité del Partido Socialista obrero ruso, en una carta a Vandervelde, (y en la que se dice también que el deber suyo es el de oponerse a la actitud presente de su gobierno en interés de la libertad del pueblo ruso, «en la seguridad de que de este modo somos útiles a la democracia mundial y a la Internacional obrera»), confirma las referencias del corresponsal de L'HUMANITÉ en los siguientes términos:

«... En Rusia se practica hoy la misma despiadada y feroz represión que antes.

»Esperábamos que durante la guerra usaría de mayor prudencia y generosidad, y vemos que en vez de esto, continúa fiel a su historia persiguiendo y oprimiendo a la democracia, a las diversas nacionalidades de Rusia y sobre todo a la clase obrera.

Todos los periódicos socialistas han

problema de la emancipación, y cobraréis alientos en la obra emprendida para verla coronada de los frutos de nuestro trabajo.

Siempre quedará grabada en mi memoria la semana santa del año 1915, semana que llaman de gloria, gloriosa ser para nuestra historia.

D. FELIX SALVÁ

Alaró 11 abril 1915.

INFLUENCIA Y PERIODISMO

Debido a las grandes y poderosas influencias que gozan las compañías de esta isla, existe un elemento de transporte terrestre: insuficiente, reducido y casi inútil, sin que esto sea obstáculo para que al pueblo mallorquín le resulte excesivamente caro. Y si fuera al pueblo mallorquín sólo, pensaría cualquier catalanista encogiéndose de hombros y con aire de filósofo: ¡Buena! Ahí me las den todas. Pero ¡caballeros...!, grito yo, la compañía explotadora del ferrocarril Palma-Sóller, se hizo para que la isla de Mallorca tuviera más facilidades comerciales y el Estado la subvencionó con la ineludible condición de llevar los convoyes hasta el muelle del puerto, dando así una valiosa ayuda a todos.

Bien, pues la Compañía explotadora pasó por alto semejante condición y haciendo de su patria chica un escarnio sin ejemplo, burlándose del grande y del chico, del negociante, del industrial y en una palabra, colocándose la isla de Mallorca de almohadilla a su cómoda poltrona, finalizó el tren allí donde creyó era más conveniente a los intereses particulares de la Compañía, dejando demostrado bien claro, la intención del lucro a costa del bolsillo ajeno, porque no llegando el tren al mismo muelle conforme está mandado, se guardó con descaro inaudito, con más frescura

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

que el Goya del cuento, el importe de unos metros de vía, traviesas, jornales etc. ¿Pueden hacerse tales cosas sin una poderosa influencia política?

¿Es correcto semejante proceder?

La imparcial y sensata opinión que responda.

Del poder e influencia que tienen las Compañías explotadoras de esta isla, da una idea el miedo que cierto periódico demócrata palmesano demostró en una ocasión dando a entender, si bien no lo manifestó claro, que en sus columnas no hay lugar, para insertar publicaciones que se metan con los «accionistas» ferroviarios como no sea para «jabonarlos», pero en cambio, ese mismo diario mallorquín demócrata, regentado creo por un hombre público, como industrial y político a la vez de Palma, publica, con la tranquilidad que le caracteriza, una de trolas en nombre de sus fantásticos corresponsales andaluces, que dejan malparado al mismísimo Bertoldo, porque al fin, no carecen de agudeza cómica sus patrañas peninsulares. Hoy son uña y carne la influencia y el periodismo burgueses, por demócrata que se titule.

FENIBA

ACCIÓN SINDICAL

Los obreros del puerto

Relatamos el siguiente hecho ocurrido hace dos semanas en el puerto de esta capital por ser interesantísimo.

Resultó que el capataz del carbón necesitaba más gente para el trabajo, y creyendo que la Sociedad «La Marítima Terrestre», no podía disponer de más personal, mandó a uno de sus correveidiles, a uno de esos individuos que se prestan a secundar los planes del amo y el capataz, a que le buscase personal. A primera vista parece que no tiene importancia para los trabajadores asociados del

muelle, pero fijándose en que cuanto más personal no asociado trabaje en el muelle más difícil es la situación de la Sociedad y, por consiguiente, más ancho campo queda para el abuso y atropello de los amos y sus capataces, se comprendió la intención que guiaba al indicado capataz al dar la citada orden.

Sumiso a las malas intenciones del capataz buscó por todas partes personal; pero resultó que el personal se negaba a trabajar sino era el Delegado de «La Marítima Terrestre» quien les proporcionaba ocupación y esta contestación dada por esos dignos obreros, en su mayoría socios de la Sociedad de pescadores «La Perla», hizo el mismo efecto al soplón del encargado de si le mordiera un escorpión; así que por aquella su boca adúltera de los explotadores empezaron a salir palabras indecorosas, insultantes contra el delegado y la Sociedad «La Marítima Terrestre». Echaba la bilis que el despecho de su fracaso le producía.

Noticiosos los asociados de los insultos proferidos por el paniguado del capataz protestaron y se negaron a trabajar con él. Viendo que la cosa se había formalizado, el capataz no tuvo más remedio que despedir a su soplón.

Fué un acto muy hermoso y de alta moral societaria, verse obligado un capataz a despedir a su paniguado por la presión de la Sociedad.

Es de esperar que este saludable ejemplo hará comprender a los capataces mejor su deber, ya que en definitiva ello les tiene cuenta.

Por último, hay que felicitar calurosamente a los compañeros de «La Perla», por su digno y noble proceder de solidaridad.

Los albañiles de Pollensa

Los patronos albañiles de Pollensa, malos como todos los de su calaña, han declarado el paro a sus obreros, pues que estos no se avinieron a aceptar unas condiciones draconianas que querían imponerles los patronos. Así que desde el 11 de abril están en huelga los albañiles de la indicada ciudad.

En el conflicto ha mediado el rector de la población pretendiendo solucionar el conflicto y, a tal efecto, el «Círculo de

Obreros Albañiles», le dirigió una atenta comunicación, explicando las modestas pretensiones de los obreros, se limitan a pedir que no se les empeore las condiciones del trabajo, y el proceder despótico de sus patronos al declararles el paro.

Extractaremos lo más saliente, para la delicia ilustración de nuestros lectores.

Las condiciones que regían en el trabajo eran: jornada de 9 horas y el salario de 2,35 pesetas. Cuando se salía a trabajar a la campiña, del tiempo que se invertía en el camino la mitad de él se contaba como tiempo de trabajo.

Los propósitos de los patronos son: 1.º Prescindir de la jornada de 9 horas. 2.º Trabajar de sol a sol, con sujeción a la voluntad del patrono. 3.º Dividir el año en dos partes para los efectos del salario.

Dicen los patronos, para justificar sus bastardos propósitos, que los propietarios no están conformes con las condiciones actuales del trabajo. Pero a esto hay que advertir que hace 3 años que rigen, sin que nunca protestaran los citados propietarios.

De todo esto deducen los obreros que el propósito de los patronos no es otro que el destruir la Sociedad obrera; así que los obreros afectados por el paro—son unos 74—están dispuestos a los mayores sacrificios, antes de consentir que el capricho patronal triunfe.

Por otra parte, los obreros han encontrado ocupación en los pueblos inmediatos, lo que seguramente hará entrar a los patronos en vereda.

La actitud de los obreros albañiles pollenses es de absoluta corrección, que unida a la razón que les asiste hará que la opinión les apoye eficazmente y consigan el triunfo de sus justas pretensiones.

AVISO

Se pone en conocimiento de los obreros zapateros que se dedican a la confección del calzado de señora y a los industriales en general, que el conocido y acreditado constructor de tacones de madera, D. Pedro A. Ripoll, después de haber estado, por espacio de algún tiempo, retirado de la industria, la ha abierto de nuevo en la calle 22, casa 20, (Ensauche), detrás de ca'n Blanquet.

Imp. «La Colectiva». —Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI :: Obrera de Bañeras ::

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50. Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.

C.ª Internacional de Ampliaciones : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

: - : - : Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas, con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Septa, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.